



Saint-Augustin
ÉDITIONS « LIVRES »

Communiqué de presse

Fécondité du vide
L'autre visage de la spiritualité chrétienne

Yvan Mudry

Postface : Luc Ruedin, jésuite



« Il n'y a rien de bon à attendre du vide et de ce qui lui ressemble. » Ce livre remet d'abord en cause cette quasi-certitude contemporaine. Mais il ne s'en tient pas là, car, à l'instar des spiritualités orientales, il montre aussi que la tradition chrétienne fait une large place au vide.

Quelle est, en effet, l'expérience de Dieu la plus commune ? Celle de son absence ! L'affirmation peut surprendre dans un environnement religieux où il est plus souvent question de présence que d'absence, de plein que de vide. Le christianisme est en effet associé à un visage, celui de Jésus, à des certitudes, celles du credo, à une voie clairement tracée, celle de la charité active. Mais ce n'est là que la face visible de la tradition spirituelle occidentale. Car celle-ci parle aussi – et en quels termes ! – d'abîme, d'ignorance ou d'impuissance. C'est cet autre visage de la spiritualité chrétienne que ce livre explore pour aider à faire une place au vide dans sa vie, un vide auquel nos sociétés tournent résolument le dos.

Notre peur du manque et notre état d'esprit conquérant nous ont certes permis de réaliser des prodiges : grâce à ces dispositions intérieures, nous avons remporté mille victoires, contre la pauvreté, la maladie, l'injustice, l'ignorance. Mais elles nous ont aussi conduits à des impasses. Elles sont largement responsables de la destruction des écosystèmes ou de l'accélération des rythmes de vie. Plus inquiétant encore, elles ont verrouillé la porte de la vie intérieure. Quand celle-ci s'ouvre-t-elle en effet ? Quand le cœur se retrouve face à quelque chose qui lui échappe. Quand il éprouve un désir sans objet, quand il doit reconnaître ses failles, quand il se dispose à vivre en pure perte. Avouant que Dieu brille par son absence, prônant l'abandon à la providence, les mystiques l'ont toujours dit. C'est ce que rappelle ce petit livre.

« Le vide évoqué dans ces pages a toutes sortes de visages, qui se superposent souvent. Pourquoi s'intéresser aujourd'hui à lui ? Parce que les temps ont changé. Le mot *fin* est inscrit en lettres noires sur les plus beaux paysages. Plus possible de croire que les techniques modernes permettront d'assouvir toutes les faims, d'étancher toutes les soifs. L'existence d'un manque originel est reconnue en psychologie. La doxa ne fait plus la loi, elle qui disqualifie toute parole portant sur ce qui n'offre pas de prise. Les âmes apprennent à se faire à l'absence de Dieu, qui pourrait être l'un des modes de sa présence. » (Yvan Mudry)

Contact pour le service de presse : editions@staugustin.ch

Yvan Mudry a fait des études de philosophie et de théologie à Rome et à Fribourg. Journaliste et traducteur, il a publié de nombreux essais, d'abord sur les impasses de la modernité, puis sur les ressources méconnues de la tradition spirituelle chrétienne. Après avoir évoqué la « plénitude » dans un ouvrage intitulé *Le paradis des jours*, il montre aujourd'hui que pour y accéder, il faut cesser d'avoir peur de l'abîme.